

Friedman, 20. 2. 87.

1657

~~4053~~

Hochverehrter Herr,

Die zauspättende Art meine Thätigkeit verhindert es, dass ich erst heute die Zeit finde, um Ihre freundlichen Seiten vom 16. Jan. zu beantworten. Darin bitte ich Sie eine Entschuldigung für mich zu finden. Von Ihnen sind mir 8 Dicke Ihrer Schriften gesandt, welche ich Ihnen zu lassen, habe ich gebraucht gewählt. Für die Ihnen zu verglichenen Dankes verpflichtet (Nur die „Schönheiten“ und die „Künen Schönheiten“ sind mir seit ihrem Erscheinen bekannt, und darauf bezog es sich, wenn ich Ihnen freigab). Ihre Schrift über die Unstabilität sowie die über die Liebe habe ich mit grossem Interesse und grosser Freude gelesen, die andere auch eingehend eingespielt. Die 2<sup>te</sup> Aufl. von der Schrift über die „Liebe“ hat mir sei-

ner Zeit der vereinigte Hoffmann - Würzburg als  
freundliches Gesetz zu überwinden. Für allgemeines  
reichen meine Mittel nicht aus, mir alles das zu  
erwerben, was ich als Dauernden Besitz an Reichtum gern  
zu Hause hätte. Nun so sehr glaubte ich, Ihr freund-  
liches Anerbieten brauchen zu dürfen.

Für habe mir die Freiheit genommen, Ihnen als  
kleine Gegenabe zu überwinden, was von meinen  
Schriften mir erreicht war u. wovon ich glaubte,  
dass es Ihnen irgend welche Freude einflössen würde.  
Sie sind es allen so sehr viel besser daran. Ich habe  
nach meinem Naturtal u. meiner äussern Lage meine  
geringen Kräfte an eine Zusammenhanglose Menge  
von Gegenständen u. in eine Anzahl von zwecklosen Eile-  
nen u. gelegentlichen Beobachtungen verteilt, u. wo  
ich mit zu einer grösseren Arbeit aufgesetzungen  
habe, so wenig Stärke zu fortgesetztem Produzieren

empfange, dass ich auf alles Gehen, selbst als Schriftsteller  
etwas bedeuten zu wollen, verzichtet habe. Ich habe allen  
gezeigt, was mir als philosophischen Schriftsteller gering  
zu Deuten, u. selbst wenn ich mich gegen solche Einsicht  
währen wollte, würde ich zugeben müssen, dass was ich  
bringen kann in den Zusammenhang dieser Zeit u. der  
in ihr vorwaltenden Bestrebungen nicht passt. Diese  
Selbstkritik, die jedem freudigen Urteil zuvor kommt, bitte  
ist Sie sich gegenwärtig zu halten, wenn Sie in die Ihnen  
überwundenen Schriften einen Blick werben sollen. Den  
alten Meister Eckhart, der jedenfalls eine höchst merk-  
würdige Erscheinung ist, werden Sie aus meiner Dar-  
stellung, — davon bin ich allerdings überzeugt, — besser  
kennen lernen als aus irgend einer anderen.

Leider kann ich von mir nicht einmal sagen,  
dass ich mich vom Nirwana des Tagesmarktes fern ge-  
halten hätte. In der Zeit des "Kultursampos" habe ich  
mich Jahrelang als Journalist um die gute Sache der

staatlichen Autorität beweist u. Zeigt u. Kraft  
dabei vorgeht. Selbst den sozial-politischen  
Fragen bis ich nicht fern geblieben. Ihr, auch  
vor mir sehr gerügt der Kollege v. Bellingen nach  
meine Ausführungen auf diesem Gebiete angestellt, weil  
ich die Anwendbarkeit des Begriffes der Sittlich-  
keit auf die Auseinandersetzung der Triebe des natürli-  
chen Menschen ~~wollt~~ ausgeschlossen halte, u. in dem  
wirtschaftlichen Leben eben diese Triebe u. ihren  
Mechanismus als die wirkliche Kraft ansahen, die den  
einen viel zu niedrig stehen, um einen anderen als  
der in den außernlichen Rechtsformen nicht vollziehenden  
Regelung zugänglich zu sein. Christlich gläubig u.  
konservativ zu sein u. doch zugleich individualistisch  
u. nicht christlich-social zu denken, das gilt gegen-  
wärtig bei uns als eine absonderliche Art von Geistes-  
verirrung. Um so mehr habe ich gewußt, dass Vordörfl  
Ihres sozial-ethischen Kollegen nicht gestützt u.  
durchdringlich zu widerwerfen.

(Meinen philosophischen Standpunkt bezeichne  
ist ausdrücken so, dass mir daran liegt, die organische  
Weltanschauung, wie sie bei Plato, Aristoteles, Leibniz,  
Hegel vorliegt, durch den Prinzip der praktischen Vor-  
ausicht nach Kant-Fichte'scher Weise zu ergänzen u  
zu aktualisieren. Was übrigens die geschichtliche Frage  
aufdrückt, so glaube ich nicht, dass Panologismus oder  
Pantheismus Hegel's wahrephile Tendenz gewesen  
ist. Er wollte niemals auf einen Panhistorianismus, der  
alle Realität als Prozess der Idee, als Ausgangspunkt  
dieses Prozesses das Rechtspais vereinfachiger Totalität  
in Abrede, als seinen Endpunkt die im endlichen  
Leben sich vollziehende Reise des endlichen Geistes in ab-  
soluten Geiste aufzeigen sollte. Der platonische  
Logos seiner logischen Kategorienlehre scheidet mir  
aber auf einem Zweck bleiben wider seines Faden-  
slos zu beruhern, wie die aristotelisierende Über-  
höhung der reinen Theorie. Seine Methode hat  
ihren Sinn darin, dass sie in ihrer Grundform die

empirisch nachweisbaren und Deutbarstestenigen Theorien jedes Entwicklungsvergangen im Realem richtig beschreibbar; die Handhabung im einzelnen berechtigt auf Selbstverständnis u. Selbstzufriedenheit verständnis, weil die eigentlich treibende Kraft der Bewegung, der Egoismus, das Streben zu vereinfachter Totalität, durch eine ausserdem oft ungemein vorsichtiger Reflexion verdeckt wird.

Wie ich Sie bisher verstehe, ist bei Ihnen das Schelling'sche Element das stärkere, während ich dem subjektiven Idealismus mehr Nachdruck geben möchte. (Davon kann ich Ihnen sehr viel in Ihren Fragen begegnen.) Dementsprechend ist mir sehr vieles in Ihrer Grundidee höchst sympathisch; um so eher darf ich hoffen, Ihnen gerecht werden zu können.) Ich verbleibe mit vorzüglichster Hochachtung

Der ganz ergebene  
Karsow.